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名城保护工作经验座谈会于29日在哈尔滨市落下帷幕。专家

们在赞叹冰城建筑特色和历史文化名城保护工作的同时，结

合他们所在城市的经验，对哈尔滨历史文化名城保护工作提

出了许多建议。 中央大街比南京路好 上海市城市规划局副局

长伍江说，这次来哈尔滨，印象最深的是中央大街。建筑、

街道与人融为一体，和谐完美，单是这种“亲近感”就比南

京路好。但现在的中央大街也有些遗憾，就是个别地方没有

控制住建高楼，导致一些新建筑与历史遗留下来的老建筑相

比，有明显差距，说明建筑设计者对历史文化理解还不够深

刻。 伍江建议，应该多保护那些承载历史文化的老房子，不

到万不得已，不要拆它们。目前上海市提出“建设是发展，

保护也是发展”的口号，不再把“建设”和“保护”对立起

来。还有，要从严建筑保护立法。上海市已经出台了《上海

市历史文化风貌区和优秀历史建筑保护条例》，对破坏老建

筑的行为制定了严厉的处罚措施。哈尔滨也应该这样做。 旧

城保护要留下完整历史印象 西安市城市规划局副局长王西京

说，西安和哈尔滨都是历史文化名城，在保护老建筑上有不

少可以相互借鉴的地方。在上世纪八九十年代，西安拆掉了

大片的旧城区老民房，只保留了个别保护建筑。而新建的房

子与这些保护建筑相比，显得很不协调。从中得到的教训是

，对现有旧城连片的老民房一定要尽可能保护，做到修缮、

补型，留下完整的历史印象。 青岛市城市规划局总工程师展



二鹏说，哈尔滨的老建筑在中国有着特殊的地位，与青岛、

大连、上海、天津等城市一样，都有着殖民统治的印象。像

哈尔滨旧民房集中的道外区一样，青岛也存在老区与新区发

展不平衡的问题。在保护与发展的前提下，妥善保护老城区

内有价值的老建筑，对城市文化定位意义深远。 旧城保护要

给城市发展留出空间 武汉市城市规划局副局长盛洪涛说，旧

城保护要给城市发展留出空间。如果对老建筑实行功能转换

，使之在保留建筑外观的前提下，成为别具特色的商业、娱

乐中心，既合理利用实现转型，又使城市历史特色得到保留

。目前，需要政府出台政策，用市场方式引导开发商开发项

目。 南京市城市规划局副局长叶斌说，南京市目前正在对存

在于旧城区的大量上世纪二三十年代的建筑进行保护，因为

这是南京市的一张潜在的名片。在这些老建筑中，有的发生

过重大历史事件，有的与重要历史人物有关。目前，南京市

首先是把所有有故事的民国建筑都找出来，然后逐一落实保

护起来。这是历史留给城市的宝贵资源，失去了就再也找不

回来了。哈尔滨是全国最早解放的城市，有许多具有历史意

义的老建筑，尤其应该得到保护。1 100Test 下载频道开通，
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